
“3 号桥墩施工点承台的钢筋绑扎

即将完成，今天需要报检、验收，请相关

负责人及时处理！”清晨 6 点，中交第二

公路工程有限公司联合体石家庄市复兴

大街滹沱河特大桥项目的生产主管牛望

（见图①，本报记者邵玉姿摄）一醒来，就

要先查看工作群里的消息……

“工期不等人！春节假期一结束，我

们就全面恢复建设，大家都干劲十足！”

牛望说，他每天都要在各个施工点位往

返巡查、检验，确保工程顺利进行。

“牛工，3 号承台钢筋绑扎完成，自

检无问题。”班组长王贵明向牛望说明情

况。牛望边听边从背包里拿出图纸、卷

尺和小锤子。他先依据设计图纸，数一

数钢筋数量是否达标，再量一量钢筋之

间的距离是否合规，随后用小锤子敲一

敲焊缝及套筒连接处，观察连接是否松

动……确认无误后，牛望联系质检部报

检，然后继续向其他施工点位赶去。

在 14 号主墩承台施工点，密密麻麻

的钢筋和脚手架仿佛一片钢铁森林，牛

望弯下身子穿行其中，“主墩承台是主塔

塔柱施工的基础，每根钢筋的搭建都有

讲 究 ……”一 路 走 ，一 路 看 ，牛 望 满 身

是汗。

检查安全防护措施是否到位，监督

施工质量是否达标……“每个点位情况

不同，需要落实的措施也不一样。”一天

下来，牛望共巡查了 8 个施工点位。

自 2019 年大学毕业入职中交二公

局 以 来 ，牛 望 一 直 在 项 目 建 设 一 线 奔

忙。“看到我们的努力一点点改变着城市

面貌，就觉得一切都值得。”建成通车后

的复兴大街将连通现有的和规划的 40
条东西向道路，牛望期待着项目完工后，

好好看一看自己参与建造的道路为这座

城市带来的新的繁荣景象……

河北石家庄市桥梁项目生产主管牛望——

在工地，巡查检测忙
本报记者 邵玉姿

早上 9 点，阳光正好，索朗群培（见

图⑤右，伦珠泽仁摄）从家里骑上电动

车，不到 10 分钟就来到了蔬菜基地……

索朗群培在西藏山南市琼结县下水

乡唐布齐村“菜篮子”基地工作，也是员

工当中的领头人。“我们这儿一共有 97 间

温室大棚，有固定员工 14 人。”索朗群培

说着便开始安排一天的工作：大部分人

去摘菜，有些人去浇水，有些人去育苗。

他自己走进一间蔬菜大棚，一边熟练地

打理嫩苗，一边跟记者说起“菜篮子”的

变化：“以前哪敢想象冬天零下温度还能

种菜！以前只会种青稞和土豆，一年一

熟；现在我们摘完一批蔬菜，没几天又能

重新育苗了，真是不可思议呀！”索朗群

培说，“菜篮子”给了他稳定的工作和收

入，不仅每个月能拿 5300 元工资，年底还

有近 4000元的土地流转金。

午休过后，索朗群培和大伙儿开始

处理上午摘的菜。“我们这儿有大白菜、

上海青，等等，每天能出 3000 多斤。”索

朗群培说。他们按照品类、目的地等进

行分拣，然后分批次进行称重、包装，最

后搬上运输车，等待第二天清早运出去

……忙完这些，已是下午 6 点多钟了，一

天的工作基本完成了。

然而，索朗群培格外喜欢待在大棚

里，等员工们陆续下班后，他会仔细检

查：杂草有没有除净，苗要不要再浇水，

门有没有关好……“你别觉得我在做样

子，我真的很珍惜这些大棚。”索朗群培

由衷地说，“以前，大家外出务工，收入不

稳定，对种菜也没什么概念；现在，我们

不仅有技术，能在家门口就业，还有了更

健康的生活方式。”

检查完毕，已是晚上 7 点。索朗群

培把刚从温室大棚买的一箱菜装进车，

挥手道别：“回家吃新鲜菜去咯！”

西藏琼结县唐布齐村村民索朗群培——

在大棚，种菜稳增收
本报记者 琼达卓嘎

上午 10 点，中关村科学城，

北京微芯区块链与边缘计算研

究院的长安链研发实验室里，

长安链首席架构师万明超（见

图④右，张一宁摄）紧盯着两

块计算机屏幕，不时飞速地敲

击键盘；屏幕上，一行行代码

正如高铁列车一般“疾驰”……

“今年第一季度要上线新

一版长安链，主要代码已进入

最关键的校验环节。”万明超眼

不离屏，手不离键盘，脸上是自

信的微笑。“目前看，代码运行非

常顺利！”

20 分钟后，万明超站起身来，

高兴地和身边的伙伴击掌！他说，

新年新气象，新版长安链会以更出

色的性能，服务各类用户场景。

作为我国首个自主可控的区块链软

硬件技术体系，长安链诞生于 2021 年 1
月 ，区 块 链 交 易 处 理 能 力 达 到 10 万

TPS，相当于每秒可处理 10 万笔交易。

如今，长安链已应用于国家级税务监管、

可 信 数 字 身 份 体 系 等 300 余 个 重 要 领

域；跨行业、跨区域的安全可信数字基础

设 施 ——“ 长 安 链 协 作 网 络 ”已 颇 具

规模。

临近中午 12 点，大家还没有歇一歇

的念头；一场线上、线下相结合的技术讨

论会正在进行中。讨论的主题是如何让

区块链与隐私计算这两项前沿技术更加

流畅地融合。讨论到情绪高涨时，一位

团 队 伙 伴 猛 地 起 身 ，径 直 冲 向 实 验 平

台。原来，他是想取另一台笔记本电脑

——里面有最新的测试数据，他要证明

自己的大胆设想……“新年伊始，大家都

有一股子向前冲、不服输的劲头！”万明

超笑道。

窗外华灯初上，敲下最后一行代码，

万明超摘下眼镜，揉了揉眼睛：“做底层

技术研发要耐得住寂寞。”正是这一个个

寂静的夜晚，一次次智慧的碰撞，让万明

超和同事们不断实现着对新技术的极致

追求。

北京微芯研究院长安链首席架构师万明超——

在实验室，研发新技术
本报记者 王昊男

“咱们今天的主要任务是免税仓货物

抽查和巡店。”早晨 8 点半，三亚海关免税

品监管一科副科长程吉（见图③右，黄沥

莹摄）和同事在办公室开了个碰头会，安

排当天工作任务，通报近期监管数据。今

年春节假期，程吉和同事们累计为 95万件

免税品办理入出库手续，审核通过新增免

税品备案 1500余条，远程监卸免税品到货

车辆 39车，监管免税品销售 10.5亿元。

车程一小时，程吉和同事来到位于海

棠湾的三亚国际免税城监管仓。“你看，监

管模式优化后，今年春节虽然到货量大，

但秩序井然，仓库外也没有滞留的货车。”

程吉盯着电脑监控画面，免税城的仓库、

销售场所等重点监管区域清晰可见。

“这批免税品机场店急需，今早刚申

请办理调拨手续，海关的同志就来了，效

率真高！”仓库经理熊平竖起大拇指。

监卸、备案、抽检、核验……“最近是

三亚的旅游旺季，我们坚持每一票免税

品都能实现即到即审即放，让到货的免

税品第一时间上架销售。”程吉说。

上午 11 点半，免税仓的工作结束，程

吉又直奔一公里外的三亚国际免税城。

“新年好！我们来检查一下人脸识

别设备。”在一家品牌店里，程吉走到人

脸识别设备前，系统随即显示出“人脸识

别未通过”字样。“这个提醒说明了系统

正常。”程吉说。

“酒水区有旅客不了解海关离岛免税

政策，执意要把免税品直接带走！”巡店过

程中，接值守同事通知，程吉第一时间赶

去平复旅客心情，细致讲解相关政策……

“海南旅游又热起来了，离岛免税购

物也越来越火，我们要为自贸港发展尽份

力。”说着，程吉加快了巡店的脚步……

海口海关所属三亚海关免税品监管一科关员程吉——

在仓库，做精细服务
本报记者 曹文轩

今年，我要和同事们一起

将自动审单、“一店多仓”等基

层“微创新”进一步细化完善，

思考研究智慧管理手段，争取

推出更多通关便利化举措。

早上不到 7 点，报警电话突然响起：

“交警同志快来呀，高峰村古迳坳这儿有

人骑摩托被过路大车带倒磕伤了！”一接

到电话，江西省赣州市赣县区沙地镇交

警中队民警严江波（见图②，薛顺鑫摄）

赶忙叫醒同事，迅速赶往现场……

“这段路是长坡拐弯路段，我们设置

了凸面镜、减速带，定期修剪灌木；还学

了一些医护常识，能清洗伤口、简单包

扎。”严江波告诉记者。

兔年首场寒潮席卷江西南部，室外

温度降至 0 摄氏度以下。“今天会很忙

噢，可能没法和你视频通话。”路上，严江

波抽空和远在南昌的妻子联系：他要负

责 105 国道沙地段、2 个乡镇 33 个行政

村（社区）的交通秩序维护。古迳坳的事

故处理完，严江波赶回队里，从食堂拿两

个馒头，啃着就往春运服务点赶……

“ 最 近 这 条 国 道 线 日 均 车 流 量 达

5000 辆次……”车辆越来越多，严江波

顾不上介绍情况，忙着疏导交通。各式

车辆走走停停，挤在一起，还有个别行人

在车辆缝隙中穿行。严江波边吹哨边打

手势，不时“喊喊话”，堵塞点终于逐渐通

畅起来。

3 个多小时后，已至晌午，替换路面

岗的同事接过严江波手中的交通示意

牌。趁着吃午饭的空当，记者以为能得

点空，严江波却说，“站岗靠的是定力，要

稳；出警看的是动力，要快！”

“圩镇到坳上路段堵车了”“南田村

有车追尾”“有车主没联系上”……一下

午，严江波出了 9趟警，忙到晚上 10点多。

严江波拿出手机，有 3 个未接视频

通话，妻子特地留言：“知道你忙，但还是

想问问情况，别太累！”看看计步软件：日

行 2.3 万步。屏幕灯光的照映下，严江波

胸前的警徽锃亮闪光……

江西赣州市赣县区沙地镇交警中队民警严江波——

在路上，护百姓平安
本报记者 王 丹
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这两年，我们学到了很多

种菜技术和管理经验；今年，我

希望能带着村里的乡亲们，直

接承包一部分温室大棚，检验

学习成果，继续增收致富。

为者常成，行者常至。新春伊始，神州大地呈现一派靠实干开创更加美好未来的新气象。工地上，建设者在往

返奔忙中挥洒汗水；大棚内，农技员在向村民传授种养技能；实验室里，工程师在热烈研讨区块链新技术……各地干

部群众抖擞精神、齐心协力，动如脱兔、奋跃而上、飞速奔跑，在各行各业竞展风流、尽显风采。

春节假期过后，本报记者分赴大江南北，践行“四力”，与奋斗者们汇聚一处，进现场、聊心得，话愿景、抒情怀，记

录团结奋斗的新图景，描绘蓬勃向上的新时代，感受热气腾腾的美好生活……

——编 者
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我 要 做 好 每 个 环 节 的 监

管 ，保 质 保 量 地 完 成 项 目 工

作。我还想利用业余时间加强

学习，考取建造师和检测师的

职业资格证书，提升专业技能。

今年，我们打算每月去各村

开展交通安全知识宣讲，并且加

入各个村务群，开展常态化宣

传。希望通过我们的努力，大家

出行更顺畅，路上更安全。
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新的一年，我们将

在可装配特性、轻量化

特性上下功夫，不断提

升长安链的功能和安全

性，助力国家数字经济

发展，为其打造可靠的

技术底座。
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向着新目标 奋楫再出发

“年的意义，就是让我们回望过去的

一年，发出内心的感激之情……”清晨 6
点，宁夏银川“寻找安详小课堂”志愿者

李伟（见图⑥，本报记者刘峰摄）带着第

六十期公益班学员在宿舍开始了晨读。

8 点整，简单吃过早饭后，作为本期

的代理班主任，李伟带着 3 名值日生来

到教室做课前准备。本期公益班的 48
名同学来自不同行业，从 8 岁孩童到白

发老者，大家相互鞠躬行礼，轻轻拉开椅

凳入座……

课程首先展示了一种现象：32 个被

随意拨动的钟摆，起初还是杂乱无序，慢

慢地，摆动频率逐渐趋同……“这就像人

的想法一样，虽然一开始各不相同，但通

过互相影响，最终大家能够达成共识。”

李伟说，“当越来越多人都发出充满爱与

善良的想法，其所产生的影响将给世界

带来更多美好。这是我们‘小课堂’成立

的初衷。”

随后，学员们一起观看宁夏文联主

席、作协主席郭文斌讲解《弟子规》的视

频课程。李伟说，2012 年，几名从郭文

斌《寻找安详》一书中受益的读者发起成

立了“寻找安详小课堂”，在郭文斌与志

愿者们的努力下，“小课堂”积极探索中

华优秀传统文化的创造性转化和创新性

发展。

12 点到 14 点，是“小课堂”的午饭和

习劳时间，教室里却非常安静，李伟说，

“这是我们要求的‘止语’，引领大家一心

一意感受自己与万事万物的连接，体验

劳作与奉献对人的意义。”

傍晚，李伟带着大家举办“连根养根

仪式”，引导大家表达对自然和生命的敬

畏。“我们的生命之树，不能没有根……”

一天的课程即将结束，李伟在讲台上露

出真挚的笑容：“懂得感恩，会让人内心

安详和乐；学会奉献，能让人实现生命的

价值。”

宁夏银川市公益志愿者李伟——

在课堂，传递爱与善
本报记者 刘 峰
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希望新的一年“寻找安详

小课堂”能够开到更多地方，帮

助更多人获得正能量和追求人

生价值的动力，找到内心的安

详和奉献的快乐。


